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 خطبة الجمعة 

 (العظيمة( ))العبادة

ونستغفره   ونستعينه  نحمده  لله  الحمد  ونستغفره،  إن  ونستعينه  نحمده  لله،  الحمد  إن 

ونعوذ بالله من شرور أنفسنا ومن سيئات أعمالنا، من يهده الله فلا مضل له، ومن يضلل 

  فلا هادي له، وأشهد أن لا إله إلا الله وحده لا شريك له، وأشهد أن محمدا عبده ورسوله، 

هَا   يُّ
َ
َٰٓأ ِينَ ٱ يَ ْ ٱ ءَامَنُواْ    لَّذ َ ٱ   تذقُوا سۡلمُِونَ    ۦحَقذ تُقَاتهِِ   للّذ نتُم مُّ

َ
 .[ 102]آل عمران:  ١٠٢وَلََ تَمُوتُنذ إلَِذ وَأ

 أما بعد: 

وشر الأمور محدثاتها    صلى الله عليه وسلمفإن أصدق الحديث كتاب الله تعالى وخير الهدي هدي محمد  

 وكل محدثةٍ بدعة وكل بدعة ضلالة وكل ضلالة في النار. 

 عباد الله:

إن العبادة العظيمة التي أستحب لها أوقاتٌ معينة وتُفعل في كل وقت وأماكن مخصصة 

إنها لعبادةٌ عظيمة    وتُفعل في كل مكان ولها صيغٌ مخصصة وتُقال وتُفعل بأي صيغةٍ كانت 

هي العبادة التي تقوي علاقة العبد بربه وصلته به كتقوية صلة الابن لأبيه بل وأعظم ألا  

فشهدوا  كفرهم  على  وهم  الكفار  فعلها  التي  العظيمة  العبادة  هذه  الدعاء  عبادة  وهي 

لضيق ربوبية الله فنادوه في حال الاضطرار فأخرجهم من البحار إلى البرارِ وأخرجهم من ا

ن يُُِيبُ  إلى الفرج:   مذ
َ
وءَٓ ٱإذَِا دَعََهُ وَيَكۡشِفُ    لمُۡضۡطَرذ ٱأ رۡضِ  ٱوَيَجۡعَلُكُمۡ خُلَفَاءَٓ    لسُّ

َ
 لۡۡ

عَ  ءِلََٰهٞ مذ
َ
ِه ٱأ    [ 62]النمل:  للّذ
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فأنت تلتزم هذه    أما أنت أيها المؤمن فتأتي بهذه العبادة العظيمة لتظهر العبودية لله  

وقد    العبادة تألهًا وحبا تضرعًا وخشية لترى أو ليُرى عليك أثر التأله بين يدي الله  

بالدعاء في غير دعاء العبادة ولذلك قال العلماء    تفعله اضطرارًا فتدعوه وتتعبد الله  

  ٱتعالى:    في قوله ْ ه إنِذهُ   دۡعُوا ]الأعراف:   ٥٥لمُۡعۡتَدِينَ ٱلََ يُُبُِّ    ۥرَبذكُمۡ تضَََُّعَا وخَُفۡيَة 

أنها نزلت في دعاء العبادة في الصلاة فإن الإنسان عليه أن يدعوا ربه في الصلاة دعاءً   [ 55

سريًا ثم إذا كان مضطرًا يدعوا الله وله أن يرفع صوته بدون أن يجأر وبدون أن يصرخ 

هذه العبادة العظيمة التي بين الله مكانتها في القرآن فما من نبيٍ إلا وذكر الله منه الدعاء  

فِِ  عنهم:    فقال   يسََُٰرعُِونَ  كََنوُاْ  لََاَ   لَۡۡيۡرََٰتِ ٱ إنِذهُمۡ  وَكََنوُاْ  اۖ  وَرهََبا ا  رغََبا وَيَدۡعُونَنَا 
   [ 90]الأنبياء:  ٩٠خََٰشِعِيَ 

ا إذِۡ ناَدَىَٰ مِن قَبۡلُ فَ :  وقال تعالى عن نوحٍ   هۡلَهُ   ۥلَُ   سۡتَجَبۡنَاٱوَنوُح 
َ
يۡنََٰهُ وَأ    ۥفَنَجذ

   [ 76]الأنبياء:  ٧٦لۡعَظِيمِ ٱ لكَۡرۡبِ ٱمِنَ 

يُّوبَ إذِۡ ناَدَىَٰ رَبذهُ وقال:  
َ
نَِِ     ٓۥ۞وَأ نِِّ مَسذ

َ
ُّ ٱ أ رحَۡمُ    لضَُّ

َ
نتَ أ

َ
  ۥلَُ   سۡتَجَبۡنَاٱفَ   ٨٣لرذَٰحِِِيَ ٱوَأ

بهِِ  مَا  هۡلَهُ   ۦفكََشَفۡنَا 
َ
أ وَءَاتَيۡنََٰهُ  رۖ  ضُِ رحََِۡةا   ۥمِن  عَهُمۡ  مذ وَذكِۡرَىَٰ وَمِثۡلَهُم  عِندِناَ  مِِنۡ   

  [ 84-83]الأنبياء:  ٨٤للِۡعََٰبدِِينَ 

 أيها المسلمون: 

إن الدعاء لعبادة عظيمة وحاجة المسلم إليها جسيمة فإن المسلم عليه أن يعلم أن إيمانه  

  قُلۡ مَا يَعۡبَؤُاْ بكُِمۡ رَبِِّ لوَۡلََ دُعََؤٓكُُمۡۖ بقدر دعائه ودعائه يقوي إيمانه قال الله تعالى:  
 قال البخاري أي إيمانكم   [ 77]الفرقان: 
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ابن بشير    العبادة ]وهذاهو  : إن الدعاء  صلى الله عليه وسلمقال: قال رسول الله    وعن النعمان 

إن الدعاء    [حصر المبتدأ في الخبر  صلى الله عليه وسلمدليل على أنه من أعظم أركان العبادات لأن النبي  

سۡتَجِبۡ لكَُمۡه  دۡعُونِٓ ٱ وَقاَلَ رَبُّكُمُ هو العبادة ثم قرأ: 
َ
داوود وصححه ]رواه أحمد وأبو   " [ 60]غافر:   أ

 الألباني[

فينبغي على الإنسان أن ينظر إلى أحواله كم دعوت ربك أن يحفظ عينك فحفظ يمتعك  

يوفق عيالك   بسمعك فمتعك وأن يحفظ مالك فحفظ وأن يحفظ أولادك فحفظ وأن 

فوفقوا فكم وكم له من نعماء عليك من حيث لا تدري وكم من قانطٍ وكم من رجلٍ في  

ث وكم من مريضٍ يدعوا فيعافى وكم الصحراء يموت عطشا فيستغيث بربه فيجد الغو

فيعافى   يدعوا  مبتلىً  الله  من  يدي  بين  التضرع  يكون عظيم  أن  المسلم  فلا    فعلى 

يكشف الكرب إلا هو ولا يجلب الرزق إلا هو ولا يكشف الضر إلا هو فلا يسأل إلا الله  

بودية لله يقول  ولا يلجئ إلا إلى الله ولا يتوكل إلا على الله فإن هذا من أعظم علامات الع

: إذا سألت فاسأل الله وإذا أستعنت فاستعن بالله وأعلم صلى الله عليه وسلمقال النبي    ابن عباسٍ  

كتبه الله لك ولو  قد  إلا بشيءٍ  ينفعوك  لم  ينفعوك بشيء  أن  لو اجتمعت على  أن الأمة 

]رواه الترمذي وصححه   "اجتمعوا على أن يضروك بشيء لم يضروك إلا بشيءٍ قد كتبه الله عليك

 لباني[الأ

 عباد الله:

إن الدعاء عبادة عظيمة ومرتبة الدعاء عالية عند الله والحاجة إلى الدعاء رفيعة وعظيمة 

في حديث عبادة: ما    صلى الله عليه وسلمفما من إنسانٍ إلا وهو بحاجة إلى هذا الدعاء ولذلك قال النبي  

على الأرض مسلمٌ يدعوا الله بدعوةٍ إلا آتاه الله إياه يعني عاجلًا أو صرف عنه من السوء 

]رواه    "ما لم يدعوا بإثم أو قطيعة رحم فقال رجلٌ من القوم: إذًا نكثر قال: الله أكثرمثلها  

 أحمد والترمذي وقال: الألباني حسن صحيح[
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ما من عبدٍ يدعوا بدعوةٍ إلا أستجيب له أو صُرف عنه من  وجاء في مسند الإمام أحمد  

الشر مثله أو أُدخر له فلما إذًا لا يدعوا العبد عليك أن تكثر فإنك تدعوا الكريم الذي إذا 

فإنه أكرم الأكرمين   يا رب استجاب لك مهما كانت منزلتك  وملكه جل في علاه  قلت 

 . جل في علاهه إلا كنقطةٍ في ملكوته فوق ما تتصوره أنت ما السماوات والأرض في ملك

وعلى المسلم إذا أراد أن يستجيب الله دعاءه أن يتأدب ببعض الآداب ومن ذلك أن يبدأ 

: إذا صلى أحدكم صلى الله عليه وسلم بالحمد والصلاة كما في حديث فضالة ابن عبيد قال: قال النبي  

]رواه الترمذي وقال:    "ثم ليدعوا بما شاء  صلى الله عليه وسلمفليبدأ بتحميد الله والثناء عليه ثم ليصلي على النبي  

المشروع    صحيح[ حسنٌ   الوجه  بالدعاء على  فتأتي  العبادة  أما في دعاء  المسألة  وهذا في دعاء 

سواءٌ كان ذلك في القيام في الصلاة أو في الركوع أو في السجود أو قبل السلام أو في أذكار 

 الصباح والمساء أو في أذكار الصلاة وفي أذكار النوم. 

ذلك أن تفتتح دعاءك بربنا ربنا فإن ذلك  ومن    الإلحاح على الله    :ومن آداب الدعاء

نۡيَاٱرَبذنَآ ءَاتنَِا فِِ  نداء الأنبياء كما في القرآن:   حَسَنَةا وَقنَِا عَذَابَ    لۡأٓخِرَةِ ٱحَسَنَةا وَفِِ    لدُّ
 .[ 201]البقرة:  ٢٠١لَذارِ ٱ

  [ 8]آل عمران:  قُلوُبَنَا بَعۡدَ إذِۡ هَدَيتَۡنَا رَبذنَا لََ تزُِغۡ وقال تعالى: 

 وكم من نبيٍ قال: ربي وربي وربي. 

حضور القلب والتضرع إلى الله مع حسن الظن واليقين بالله عن أبي هريرة   :ومن الآداب 

    أدعوا الله وأنتم موقنون بالإجابة وأعلموا أن الله لا  صلى الله عليه وسلمقال: قال رسول الله :

 ]رواه الترمذي وحسنه الألباني[ "دعاءً من قلبٍ غافلٍ لاهٍ يستجيب 
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قال: قال رسول   رفع اليدين في دعاء المسألة عن سلمان الفارسي    :ومن الآداب 

ربكم  صلى الله عليه وسلمالله   إن   :   يردهما أن  إليه  يديه  رفع  إذا  عبده  يستحي من  كريم  حييٌ 

 ]رواه أحمد وأبو داوود وصححه الألباني[ "صفرا

قال: لما كان يوم بدر    ومن آداب الدعاء استقبال القبلة عن عمر ابن الخطاب  

الله   رسول  رجلًا   صلى الله عليه وسلمنظر  عشر  وتسعة  ثلاثمائة  وأصحابه  ألوفٌ  وهم  المشركين  إلى 

 ]رواه مسلم[ "القبلة ثم مد يديه فجعل يهتف بربه  صلى الله عليه وسلم استقبل نبي الله

ومن آداب الدعاء: دعاء المسألة أن يتحرى أوقات الإجابة وأماكن الإجابة، ومن أوقات  

الإجابة الثلث الأخير من الليل وبين الأذان والإقامة وفي السجود وعند نزول المطر وآخر 

 ساعة بعد العصر من يومِ الجمعة. 

 وأستغفر الله لي ولكم فاستغفروه إنه هو الغفور الرحيم.أقول ما سمعتم 

 

 الخطبة الثانية

الحمد لله رب العالمين وأشهد أن لا إله إلا الله وحده لا شريك له وأشهد أن محمد عبده 

 ورسوله صل الله وسلم عليه وعلى آله وأصحابه أجمعين.

 أما بعد: 

 وجعل الجنة مأواه. أوصيكم ونفسي بتقوى الله فمن اتقاه وقاه 

 أيها المسلمون: 
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 كما أن للدعاء آدابًا عظيمة فإن هناك موانع ينبغي على العبد أن يحذرها.

أبي هريرة   فعن  الحرام  أكل  الموانع:  النبي    من هذه  يطيل    صلى الله عليه وسلمأن  الرجل  ذكر 

حرام  ومشربه  حرام  ومطعمه  رب  يا  رب  يا  السماء  إلى  يديه  يمد  أغبر  أشعث  السفر 

 غذي بالحرام فأنى يستجاب لذلك. وملبسه حرام و

: لو قمت مقام هذه  ولذلك ينبغي للمسلم أن يطيب مطعمه قال وهب ابن الورد  

أم   تنظر ما يدخل في بطنك حلالٌ  ينفعك شيءٌ حتى  السارية، يعني تصلب للدعاء، لم 

 حرام.

لما فيه من سوء الظن بالله يقول الرجل: دعوت الله يومًا    استبطاؤهاومن موانع الإجابة:  

نوحًا   أن  أنسيت  لي  يستجب  لم  يقول  ثم  وشهرين  وشهرًا  تسعمائة  ويومين  ربه  دع 

دع    صلى الله عليه وسلموخمسين سنة أن يهدي الله قومه وما قال يومًا إلى متى أدعوا، أنسيت أن نبيك  

من بيت شهرا حتى حول الله قبلته  ربه أن يحول الله قبلته ليس شهرًا ولا شهرين بل سنةً وأ

الأمر   وأترك  الباقي  وأترك  الله  أدعوا  الدعاء؟  تستبطئ  لما  فأنت  الكعبة  إلى  المقدسِ 

: وفي حديث أبي هريرة  صلى الله عليه وسلموالإجابة لله فادعوا الله وأنتم موقنون بالإجابة كما قال النبي  

  مرفوعا يستجاب لأحدكم ما لم يعجل مالم يعجل يقول دعوت فلم يستجب  

 ]متفق عليه[ "لي

عائشة   فعن  المنكر  عن  والنهي  بالمعروف  الأمر  شعيرة  ترك  الموانع:    ومن 

 ": مروا بالمعروف وأنهوا عن المنكر قبل أن تدعوا فيستجاب لكمصلى الله عليه وسلمقالت: قال النبي  

 ]رواه ابن ماجة وحسنه الألباني[
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النبي   فإن  اللهم    صلى الله عليه وسلم ومن الموانع: أن الإنسان يدعوا ولا يجزم  يقولن أحدكم  قال: لا 

 ]حديث صحيحٌ رواه أصحاب السنن وغيره[ "اغفر لي إن شئت وليعزم المسألة

 أيها المسلمون: 

الدعاء عبادةٌ عظيمة وبابٌ جليل بين العبد وربه لا يغلق فعليك بمهاتفته وعليك بدعائه 

فس إليه  يديه والتضرع  بين  والتضرع  بسؤاله  مولاكم  على  وألحوا  كله  الخير  ربكم  ألوا 

 وإياكم والانشغال بالمهاتفات الضارة وإياكم والانشغال بضياع الأوقات فيما لا ينفع  

فكم أحدنا يلح    فإذا ما وجدت فراغًا فانصب قدميك وأستقبل القبلة وأدعوا الله  

 .جل في علاهعلى العباد في قضاء حاجةٍ وما هم إلا أسباب فكيف برب البريات 

اللهم صل وسلم على صاحب الوجه الأنور والجبين الأزهر محمد ابن عبد الله وعلى  

الحق   أجمع على  اللهم  المحشر،  يوم  إلى  الغرر ومن سار على عهدهم  آله وأصحابه 

قو في طاعتك  وأجعل  للمؤمنين  كلمتنا  أغفر  اللهم  ألسنتنا،  وسدد  قلوبنا  بين  وألف  تنا 

والمؤمنات والمسلمين والمسلمات الأحياء منهم والأموات، اللهم وفقنا لهداك وأجعل 

أمر   اللهم وفق ولي  أعنا على ذكرك وشكرك وحسن عبادتك،  اللهم  عملنا في رضاك، 

بلد أمناً مطمئناً سخاءً رخاء وسائر  البلاد لما فيه صلاح العباد والبلاد، اللهم أجعل هذا ال

 بلاد المسلمين، وآخر دعوانا أن الحمد لله رب العالمين.


